



Premio Empar Pineda

Reunido el Jurado de la **IV Edición del Premio Empar Pineda a la inclusión de la perspectiva LGTB en los trabajos de fin de grado y fin de máster -Curso 2022/2023-**

Analizados los 9 trabajos presentados a esta convocatoria ha decidido otorgar el Premio Empar Pineda a los trabajos:

En euskera:

Desierto

En castellano:

Las realidades silenciadas de las personas intersex: discriminaciones y vulneraciones de derechos consentidas por la legislación

Accesit:

La violencia hacia las mujeres trans en el contexto de una sociedad patriarcal

En cumplimiento del punto 3 de la convocatoria:

El Jurado hará público el resultado de la convocatoria en la página web <https://www.ehu.eus/es/web/berdintasuna-direccionparalaigualdad/-/empar-pineda-iv-edizioa>, dando cuenta del nombre y apellidos de la persona ganadora, máster al que pertenece, nombre y apellidos de la tutora o tutor y resumen del trabajo o trabajos galardonados.



Persona ganadora - trabajo en castellano:

Arrate Gorrotxategi López

Grado en Derecho (Facultad de Derecho)

Tutoría: Alazne Irigoyen Domínguez y Oscar Arroyuelo Suarez

Las realidades silenciadas de las personas intersex: discriminaciones y vulneraciones de derechos consentidas por la legislación

RESUMEN

El sistema sexo/género enraizado en el Estado español es binario en cuanto solo reconoce dos sexos: mujeres y hombres. Esto resulta problemático, particularmente para las personas intersex, puesto que la legislación española obliga a inscribir en el registro civil el sexo, a pesar de no prever su realidad. Además, la necesidad social y la obligación jurídica de calificarlos y situarlos en grupos sociales, trae con ello intervenciones quirúrgicas “correctivas” y hormonaciones innecesarias. Basado en la hipótesis general de que el sistema de poder sexo-género que articula nuestra realidad social, discrimina estructural y sistemáticamente a las personas intersex y lleva a cabo violaciones de derechos humanos de estas personas; es objetivo de este trabajo, partiendo del relato personal de una persona intersex, realizar un análisis socio-jurídico de las realidades intersex, y proponer medidas de reconocimiento y protección de sus derechos, garantizando la justicia social.

Palabras clave: Intersexualidad, binarismo sexual, sistema sexo-género, mutilaciones genitales, registro civil.

LABURPENA

Espainiar estatuan errotutako sexu/genero sistema bitarrak, bi sexu baino ez ditu onartzen: emakumeak eta gizonak. Hau arazotsua da bereziki pertsona intersexualentzat, izan ere, espainiar estatuko legediak sexua erregistro zibilean inskribatzera behartzen du, nahiz eta hauen errealitatea ez aurreikusi. Gainera, kalifikatzeko gizarte-premiak eta gizarte-taldeetan kokatzeko betebeharrak juridikoak, beharrezkoak ez diren ebakuntzak eta hormonazioak dakartza. Gure errealitate soziala egituratzen duen sexu-genero sistemak, pertsona intersexualak sistematikoki eta egituralki diskriminatzen dituelaren eta pertsona hauen giza eskubideak urratzen dituelaren hipotesi orokorretik abiatuta; lan honen helburua da, pertsona intersex baten kontakizun pertsonalean oinarrituz, intersex errealitateen azterketa sozio-juridikoa egitea, eta justizia soziala bermatuz, haien eskubideak aitortzeko eta babesteko neurriak proposatzea.

Hitz gakoak: Intersexualitatea, binarismo sexuala, sexu-genero sistema, mutilazio genitalak, erregistro zibila.



Accésit:

Iratxe Yanguas Aguirre

Grado en Trabajo Social (Facultad de Relaciones Laborales y Trabajo Social)

Tutora: Beatriz Cavia Pardo

La violencia hacia las mujeres trans en el contexto de una sociedad patriarcal

RESUMEN

Es una realidad que a día de hoy las sociedades continúan estando cimentadas en torno a una estructura patriarcal y un sistema sexo género. Como resultado, al no contemplar éste la diversidad sexual y de género, la exclusión de personas con identidades periféricas se vuelve constante. En este contexto, la presente investigación, partiendo de una mirada interseccional, tiene por objeto indagar acerca de la violencia existente hacia las mujeres con realidad trans y conocer sus necesidades. Para ello, se ha llevado a cabo un estudio de casos a través de entrevistas en profundidad a mujeres pertenecientes a tal colectivo. El trabajo muestra como resultado principal la particular vulnerabilidad a la que las mujeres trans se encuentran expuestas al ser víctimas diarias de múltiples expresiones de la violencia en ámbitos como el laboral, educativo, sanitario, social y afectivo, entre otros.